
 
 

 

 

 

  

 ATA DA CONGREGAÇÃO 

 

Data: 29.11.2022 Hora início: 13:00 Sala: videoconferência  

ATA DA SESSÃO DA CONGREGAÇÃO ORDINÁRIA, REALIZADA SOB A PRESIDÊNCIA DA DIRETORA DA 1 
ESCOLA DE BELAS ARTES, PROFª MADALENA RIBEIRO GRIMALDI, NO DIA VINTE E NOVE DE 2 
NOVEMBRO NO ANO DE DOIS MIL E VINTE E DOIS, ÀS TREZE HORAS, EM VÍDEO CONFERÊNCIA. 3 
Compareceram à sessão os seguintes Membros da Congregação: MADALENA RIBEIRO GRIMALDI 4 
(DIRETORA); MARCELO BRASIL (Chefe BAA); PEDRO MEYER (Chefe BAB); ANA CECÍLIA MACDOWELL 5 
(Substituto Eventual do BAE); JOSÉ BENITO SANCHEZ GONÇALEZ (Chefe BAI); MARCIA YOKO 6 
(Substituto Eventual do BAF); MARCELO DA ROCHA SILVEIRA (Chefe BAH); BENVINDA DE JESUS 7 
FERREIRA RIBEIRO (Chefe BAP); LARISSA FEREZ (Chefe BAT), JOFRE SILVA (Chefe do BAV); DALTON 8 
ALMEIDA RAPHAEL, JÚLIO FERREIRA SEKIGUCHI, HELENA CAMARA LACE BRANDÃO (Representante 9 
Prof. Associados); DANIEL LIMA MARQUES DE AGUIAR (Representante Prof. Adjunto); CARLOS 10 
GONÇALVES TERRA, BEANY GUIMARÃES MONTEIRO (Representante Prof. Titular); FLÁVIA FERREIRA 11 
ADRIANO (Representantes do CAEBA); KÁTIA HELENA MANHÃES DA CONCEIÇÃO, AMANDA SOUZA 12 
(Representante dos Técnicos). Presente o prof. Vicente de Paulo Santos Cerqueira.  Em reunião de 13 
Congregação realizada em data, horário e local acima informado, a mesma foi presidida pela 14 
Professora Madalena Ribeiro Grimaldi, Diretora da Unidade. Havendo número regimental, deu-se 15 
início à Sessão.  A Presidente informou que o gabinete da Direção encaminhou um e-mail no dia 18 de 16 
novembro sobre o Plano de Desenvolvimento de Pessoas (PDP). A presidente informou que não é uma 17 
nova solicitação, e sim o ciclo de revisão número 4 e que nele há a possibilidade de se inscrever os 18 
afastamentos que não constaram no pedido inicial para 2023. Lembrou que devem ser preenchidos 19 
somente os afastamentos superiores a quinze dias, como no caso de mestrado, doutorado e pós-doc; 20 
e que o prazo vai até o dia 02 de dezembro. A Presidente também solicitou que os Chefes de 21 
Departamentos revejam as suas respectivas ementas, pois as bibliografias devem ser separadas em 22 
bibliografia básica e complementar. Também alertou da importância de se indicar livros acessíveis e 23 
que estejam disponíveis na biblioteca da EBA ou da UFRJ, e que livros difíceis de serem encontrados 24 
devem constar apenas na bibliografia complementar.  A Professora Larissa Feres lembrou que tem um 25 
número de livros máximos que se pode colocar e que é importante que os títulos estejam em 26 
português. A Presidente avisou que ao alterar a bibliografia é preciso que a mudança seja 27 
implementada no SIGA. A Professora Benvinda de Jesus, Chefe do BAP, comunicou que fez essa 28 
modificação e que possui os modelos e que os mesmos podem seguir de exemplos. A Professora 29 
Verônica Damasceno solicitou permissão para falar. Em consulta aceita pelos membros da 30 
congregação. A Professora avisou que foi enviado um e-mail com link para fazer essa alteração. A 31 
professora Madalena também informou que a portaria recebida sobre o recesso diz respeito apenas à 32 
questão administrativa, que os docentes podem dar aula seguindo o calendário acadêmico aprovado 33 
no CONSUNI, que permite aulas até o dia 23 de dezembro. Informou ainda que o setor administrativo 34 
estará atendendo em regime de plantão.  Ordem do Dia:  35 

1. H o m o l o g a ç ã o  d a  Proposta de projeto de extensão - Foi apresentado 36 

pela servidora, Vanessa Nofuentes, o Parecer da proposta do projeto de extensão 37 

“Sinais em movimento: encontros entre o design visual e a Libras”.  O parecer da 38 

Diretora Adjunta Dalila Santos foi favorável à proposta do projeto coordenado pela 39 

Professora Julie de Araújo Pires (Departamento BAV), observando que a mesma 40 

está de acordo com as diretrizes gerais da extensão. 41 

2. H o m o l o g a ç ã o  d a  c o o r d e n a ç ã o  d o  C u r s o  d e  H i s t ó r i a  42 

d a  A r t e  -  Foi homologada a indicação da Professora Aline Couri Fabião como 43 



 

Coordenadora e o Professor Cezar Tadeu Bartholomeu como seu substituto 44 

eventual. 45 

3. H o m o l o g a ç ã o  d a  n o v a  C h e f i a  d o  D e p a r t a m e n t o  B A H -  46 

Foi homologada a indicação da professora Ana Maria Cavalcante para Chefia do 47 

Departamento de História e Teoria da Arte e seu substituto Eventual o Professor 48 

Paulo Venâncio Filho. 49 

4. Saída do Professor Vinicios Kabral Ribeiro do Departamento BAH para 50 

Direção - A Presidente comentou que recebeu o extrato de ata simplificado do 51 

departamento BAH sobre o pedido de alocação do professor Vinicios na Direção e 52 

informou que o assunto estava sendo retirado de pauta, pois havia feito uma 53 

consulta a PR-4 para verificar a viabilidade do pleito, uma vez que o professor se 54 

encontra de licença para cursar pós-doc. A resposta da PR4 é que servidor afastado 55 

não pode participar de nenhum ato acadêmico e administrativo e, portanto não 56 

poderia ter participado da reunião do departamento. Além disso, a PR4 informou 57 

que a reunião do BAH deliberando sobre a movimentação do docente não poderia 58 

ter acontecido durante o período de licença. O Chefe de Departamento BAH, 59 

Professor Marcelo da Silveira, informou que o professor Vinicios alega estar 60 

sofrendo assédio e que o mesmo deseja ser transferido para a Escola de 61 

Comunicação da UFRJ. Disse ainda que o docente está enfrentando problemas de 62 

saúde por conta das pressões que está sofrendo. O Professor Carlos Terra se 63 

pronunciou e colocou que o departamento nunca tinha passado por tantas crises 64 

como agora e que não é possível que vários professores desejem sair do 65 

departamento. Acrescentou que se o professor Vinicios alega estar sofrendo 66 

assédio, ele deveria formalizar a denúncia para que os fatos sejam apurados e 67 

acrescentou que um docente deve ser alocado num departamento e não na 68 

Direção da Escola, pois a mesma não tem atribuição de indicar carga-horária. O 69 

Professor Carlos Terra é contra a saída do docente do departamento e sua alocação 70 

na Direção da Escola. O Professor Dalton Raphael também se manifestou contra a 71 

saída do professor do Departamento. O Professor Daniel Aguiar falou que o 72 

docente precisa narrar o tipo de assédio está sofrendo e que entende que ninguém 73 

tem que ficar insatisfeito em um lugar, mas que não podemos perder um docente 74 

para outra unidade. O professor lembrou do caso da Professora Carla Dias que 75 

solicitou a saída para o Museu Nacional sem contrapartida e também do caso da 76 

Professora Michelle que foi para outro departamento da EBA. Também pontuou 77 

que considera estranho um departamento liberar seus docentes sem pedir nada 78 

em troca e que toda a Escola é afetada com essas mudanças.  Ainda lembrou que 79 

os problemas de alocação das turmas do BAH, que atendem a todos os cursos da 80 

Escola, é um problema antigo, e que caso, o professor Vinicios Kabral seja 81 

realmente movimentado para a Escola de Comunicação, a EBA deveria solicitar uma 82 

contrapartida, pois, eles também vão receber vagas da COTAV. Por fim, o professor 83 

Daniel informou que essas movimentações alteram a lógica da tabela da COTAV 84 

aprovada pela Congregação, pois departamentos que perdem professores ganham 85 

pontos e que desta forma, o departamento BAH acabaria recebendo muito mais 86 

professores do que os demais departamentos. A Professora Larissa Feres falou que 87 

se o professor tem problemas de saúde, ele precisa entrar com uma licença e se for 88 

assédio deve fazer uma denúncia. A Professora Ana Macdowell falou que o motivo 89 

da transferência da professora Michelle para o departamento BAE foi para cobrir a 90 

saída da professora Liliane Benetti que pediu exoneração alegando que a 91 

professora Michelle já dava aulas para o curso de Artes Visuais Escultura. O 92 

Professor Marcelo Silveira falou que o extrato de ata do BAH enviado para a 93 



 

Congregação não continha o número de votos, pois não fez a contagem durante a 94 

reunião remota, com o pedido da saída do docente. Em discussão: A Presidente 95 

informou que não devíamos estender o assunto porque, conforme tinha informado 96 

no início, o assunto não poderia ser deliberado nesta Congregação e encerrou o 97 

assunto. Em discussão: o assunto de pauta para obtenção de dados mais precisos. 98 

5. Homologação de Banca para Promoção do Professor Vicente Cerqueira para 99 

categoria de Titular – Indicados pelo Departamento e homologados na 100 

congregação os professores - Foi homologado o Prof. Dr. Aurélio Nogueira - 101 

BAR/EBA, como presidente da banca, e como participantes os professores: Drª 102 

Maria Cecília Loschiavo – FAU; Dr. Fernando Reiszel Pereira – ESDI-DPP/UERJ; Drª 103 

Andréa Franco Pereira – FAU-DI; Dr. Luiz Vidal Gomes – EE/UFSM; Profª Drª Celina 104 

Moreira de Mello – FL; e como suplente os professores: Drª Sheila Walbe Ornstein – 105 

USP; Prof. Dr. Aguinaldo dos Santos – DI/UFPR; Dijon de Moraes Junior/UEMG. 106 

6. Homologação do Resultado do Concurso para Docente do Departamento BAI 107 

/Setor Design Industrial/Desenvolvimento do Projeto de Produto – O Chefe do 108 

Departamento BAI solicitou a retirada do ponto. A Professora Beany Guimarães 109 

Monteiro se colocou sobre o assunto, pois, foi a Presidente do concurso e se sentiu 110 

muito mal com o ocorrido, pois se trata da vida das pessoas e um concurso que 111 

ficou faltando uma prova e que não foi visto por ela a questão da prova de 112 

arguição e que não se deu conta e em nenhum momento foi avisada. A Presidente 113 

falou do trabalho feito pela comissão organizadora do concurso, que é a mesma 114 

comissão de pertinência como era antes e que houve um erro grave da banca, 115 

onde não foi realizada uma das provas. O professor José Benito, Chefe do 116 

Departamento BAI, comentou do conteúdo programático que foi aprovado após as 117 

inscrições dos candidatos e o cronograma, onde realmente não estava incluída a 118 

avaliação de arguição que é obrigatória. O Professor José Benito se colocou 119 

totalmente responsável pelo concurso e que tudo foi feito realmente de acordo 120 

com o cronograma, mas que estão aguardando a posição da PR-4 quanto a 121 

situação.  A Presidente lembrou que sempre está avisando para os docentes lerem 122 

as resoluções.  A Professora Beany disse que se sente responsável por esse erro.  O 123 

Professor José Benito mais uma vez se colocou dizendo que a responsabilidade é 124 

da Chefia do Departamento.   125 

7. Homologação do COAA do Curso de Paisagismo do BAA – Aprovada a 126 

indicação dos docentes: Profª Jane C. Santucci, Profª Virgínia M. Nogueira de 127 

Vasconcellos, Maria Elisa M. Feghali, Valci Rubens de Andrade, Vinícius Ferreira de 128 

Mattos e Discentes: Carolina Patrícia de Marchi DRE 117251621, Victoria Donald de 129 

Motta DRE 119164414. 130 

8. Homologação da Progressão da Profª Mariane Brito Azevedo Borges  do 131 

Departamento BAR – Homologada a progressão da categoria C1 para   C2  com 132 

60 pontos no grupo I; com 25 pontos no grupo II;  com 40 pontos no grupo III; 133 

com  11  pontos no grupo IV e 15 pontos no grupo V, totalizando  151 pontos. 134 

9. Homologação do Estágio Probatório do Prof. Jorge Luiz Sampaio Duarte do 135 

Departamento BAE – Homologado o Estágio Probatório com  58 pontos no grupo 136 

I; com  55 pontos no grupo II; com  30 pontos no grupo III; com  0 pontos no 137 

grupo IV; com 0,2 pontos no grupo V, totalizando  143,2 pontos. 138 

EXTRA-PAUTA: 139 

1. Homologação do Edital do PPGD – Homologação do Processo Seletivo Simplificado 140 

para Bolsista de Pós-Doutorado do PPGD. 141 

2.  Homologação do regulamento do PPGDesign – Aprovado o regulamento de Pós-142 



 

Graduação stricto sensu (PPGDesign) em Design. 143 

3. Homologação do convênio entre a UFRJ e o Instituto Moreira Salles - Aprovado o 144 

convênio entre a UFRJ e o Instituto Moreira Salles, para o desenvolvimento do projeto 145 

Análise de materiais fotográficos no Instituto Moreira Salles: aplicações da 146 

espectroscopia de infravermelho médio, coordenado pelo Professor Daniel Aguiar. 147 

Nada mais havendo a tratar a Presidente encerrou a Congregação e eu, Maria Cristina 148 

Marinho, Chefe de Gabinete da Escola, lavrei a presente ata que vai assinada por mim 149 

e pela Direção. 150 
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